

## Jean-Baptiste André Godin à Édouard Raoux, 29 décembre 1865

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

6 Fichier(s)

### Informations sur le document source

CoteFG 15 (8)

Collation6 p. (247r, 248v, 249r, 250v, 251r, 252v)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Édouard Raoux, 29 décembre 1865, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/45413>

Copier

### Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

### Présentation

Auteur·e[Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction[29 décembre 1865](#)

Lieu de rédactionGuise (Aisne)

Destinataire[Raoux, Édouard \(1817-1894\)](#)

Lieu de destination2, esplanade Montbenon, Lausanne (Suisse)

# Description

Résumé Godin remercie Raoux pour sa lettre du 25 décembre et pour ses deux brochures, notamment celle sur la méthode Fröbel, qu'il va mettre à profit dans l'éducation de l'enfance au Familistère. Il assure Raoux que la brochure d'Oyon est fidèle à la réalité du Familistère. Il lui raconte comment Oyon en est venu à écrire sa brochure après s'être heurté au refus des journaux de publier ses articles. Il ajoute que, depuis, le Familistère a connu de nouveaux développements. Sur l'éducation de l'enfance au Familistère. Godin précise à Raoux qu'il n'a eu recours, pour l'édification du Familistère, à aucun moyen financier en dehors des ressources venues de son industrie et du concours des travailleurs. Il lui indique que les logements du Familistère sont tous occupés, que 39 familles sont sur une liste d'attente, que la plupart des ménages adaptent leur comportement au « ton général ». Sur les avantages de la concentration des familles : « Soyez certain, Monsieur, que c'est là où se trouve la solution véritable de toutes les difficultés sociales, c'est de suite le moyen de donner à l'ouvrier un palais pour maison et de lui faire goûter les équivalents de la richesse que rien ne pourra lui assurer dans son isolement. » Il concède toutefois que les débuts seront laborieux « tant que la phase de dégrossissement social ne sera pas passée ». Godin informe Raoux que l'Angleterre a donné récemment une publicité considérable au Familistère, par le journal *The Builder* en particulier qui a publié un plan et une vue du Familistère le 2 décembre 1865. Il propose de lui envoyer une photographie du Familistère entre deux planches par chemin de fer.

Notes

- La lettre d'Édouard Raoux du 25 décembre 1865, à laquelle répond Godin, est conservée au Cnam dans la correspondance passive de Godin (FG 17 (2) r).
- Édouard Raoux répond à la lettre de Godin le 5 février 1866 (FG 17 (2) R).

Support Plusieurs passages de la lettre sont repérés par un trait au crayon bleu dans la marge du folio.

## Mots-clés

[Architecture](#), [Articles de périodiques](#), [Chemins de fer](#), [Dessin](#), [Éducation](#), [Enfance](#), [Familistère](#), [Habitations](#), [Livres](#), [Photographie](#), [Propagande](#), [Réformes](#)

Personnes citées [Fröbel, Friedrich \(1782-1852\)](#)

Œuvres citées

- Godwin (George), « The Familistery, or Workman's Home, in Guise, France », *The Builder*, 2 décembre 1865, p. 846, 854-855. [En ligne : [https://archive.org/details/gri\\_33125006201970/page/844](https://archive.org/details/gri_33125006201970/page/844), consulté le 14 octobre 2022]
- [Oyon \(Auguste\), \*Le Familistère de Guise : une véritable cité ouvrière\*, Librairie des sciences sociales, Paris, 1865.](#)
- Raoux, (Édouard), *Philosophie économique. Des Sociétés mutuelles de consommation, de leurs avantages économiques, hygiéniques et moraux et de leurs résultats*, Lausanne, impr. de Corbaz et Rouiller fils, 1858.
- Raoux (Édouard), *Notice sur les jardins d'enfants ou Aperçu de la réforme pédagogiques de (Frédéric) Fröbel et de ses avantages physiques, intellectuels et moraux / Avec le plan d'un établissement modèle, des dessins explicatifs [des chants à 2 voix] et des indications bibliographiques*,

Lausanne, s.n., 1859.

Lieux cités

- [Angleterre \(Royaume-Uni\)](#)
- [France](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 28/02/2023

Dernière modification le 03/02/2024

---

Guise le 29 juill 1563

A Monsieur Ed Roasne.

Monsieur

je vous ai matin avec votre lettre du  
27 envoiant les deux documents que vous m'avez  
fait l'ambassadeur de mes voeux je  
vous écris après avoir lu votre notice sur  
la méthode Thorebel qui a pour nous un  
intérêt tout spiciale en raison des voies nouvelles  
ouvertes à l'éducation de l'enfant au  
Familistère

en nous prouvant l'effet au contraire et  
nous le devions jusqu'à l'age où il commençait  
à exercer une profession. Le champ d'application  
restait comme vous voyez tout à qui constituaient  
les bâtons du développement physique et moral  
de l'enfant. Je vous renvoie donc à cette  
en la bonne poudre de nous faire remonter  
que nous devons étudier la méthode Thorebel.  
je tirai une plaisir vos études sur les voies  
de consommation

pour ce qui est des questions que vous  
me faites au sujet de Familistère voici  
assurez monsieur de la bonne foi et de la  
sincérité de ces organes il n'a mis aucun  
entraînement dans l'appareil qu'il a fait du  
Familistère il a toute sorte de des organes  
et a écrit quelques plusieurs feux de

examen dévoué des faits les choses qui ont attiré son attention qu'il a écrit son opinion il a fait cela sans en avoir fait même forme le prompt à l'avance. aménage un jour à Genève pour affaire auprès de moi et me prie de lui faire voir le Hamelton et lucine. je dis pour la première fois un homme s'attacher avec un tel intérêt aux détails d'un qui lui passait sous les yeux. presque le p. n'avais de force ma fondation que des individus ou des résistances avantage, il m'apris de sa surprise de voir qu'en fait aussi considérable n'ont pas eu sur la moindre publicité, il me prie de lui accorder de venir et libérer le Hamelton en détail et me demande de lui permettre de faire quelques articles dans le journal de la ville fondation que disait il il était de plus grand intérêt de faire connaître, je lui accordeai en lui faisant remarquer que le motif qui marquait fait échouer à cette la publicité n'était plus la même raison être jugez les faits devant le pour répondre au besoin d'une meilleure critique.

il se présente donc à la porte des journaux mais il est obligé de se présenter à Paris qu'il ne peut faire excepter des articles. qu'il a obtenu il fit une brochure et dont on voulait

29 juillet

pour la donner à mon approbation  
je n'ais rien à y reprendre, que les  
étages qui manquent personnels je ne  
peux faire tout affair. Ces détails  
sont bons et le Familistère a depuis  
pris de nouveaux développements. L'état actuel  
des choses est supérieur à la description  
qui a fait l'opion matériellement au  
moins

au Familistère les bons deviennent  
meilleurs les meilleurs s'améliorent et les  
mauvais sont enlevés par l'ampleur de la main  
et par l'influence des conseils dressés à propos  
dans l'esprit des 200 enfants qui chaque jour se  
quittent le logement de la famille que pour  
entrer dans d'abord l'éducation ou de faire  
une piaule carrière ou ils se séparent plus  
ou l'attention des personnes qui subissent leur  
éducation générale.

La brochure de l'opion si vous souhaitez  
bien y faire attention répond aux questions  
que vous me posez ainsi elle indique l'en-  
droit le capital qui a été apporté à ma  
fondation. Il est le fruit du travail  
réalisé sur le lieu même : j'ai posé à finir  
la première branche de mes établissements. j'  
ai recours à deux moyens financiers : un  
deuxième des ressources qui me sont venues de mon  
industrie et des sommes des travailleurs qui  
ont participé à son capitalisation

Les ouvriers qui ont quitté la Familiotterie sont ceux qui ont quitté dans les logements étant insuffisants pour les demandes de Familiotterie en garni que ~~que~~ les familles transiennent dans l'établissement malgré plus de 800 nouveaux logements mis à leur disposition. 39 autres sont émigrés incertains au moment attendant une mission d'ordre entre

La paix domestique a considérablement gagné. les mariages enlins à la sécession dont mal à faire au Familiotterie ils manifestent leur manière d'être pour prendre un régime de vie en rapport avec le ton général et ceux qui ne peuvent se faire en tout d'accord il y a un ou deux exemples semblables depuis l'origine des mariages qui ne peuvent se marier ont quitté la Familiotterie pour se passer d'interdire ou scandale à la population entière. D'ailleurs avec plus de satisfactions intérieures et moins de causes de reproches à admettre aux enfants bon couvert combien de motifs de discorde sont évidents

les théories faites sur les avantages de la concentration des familles au sein d'un système d'arbitrature renvoient au profit de la collectivité les avantages que les progrès de la science et de l'industrie permettent d'y introduire, vont assurément bien au-delà. Ils sont tirés au contraire de voir tout d'abord le bien qui doit

en sortir. Soyez certain d'assurer  
que cet état ne se trouve la situation  
réitable de toutes les difficultés sociales  
est de suite le moyen de donner à Londres  
un plaisir pour maison et de lui faire  
goûter les égualitaires de sa réussite que  
rien ne pourra lui assurer dans son  
échec.

mais les efforts sont laborieux il s'agit  
de faire travailler à succès sur les amis,  
malgré la misère et les privations du  
monde. Le socialisme et la spiritualité  
sont impuissants à la réaliser, a coté du  
capital il faut faire un œuvre concomitant  
l'intelligence et de prévoyant charité  
sociale sans cela un socialiste pourrait  
bien se dire que les fruits miséreux  
tent que la phase de dégénérescence  
viendrait ne sera pas passer

En Angleterre a donné un publicité  
considérable au socialiste depuis 3 mois  
la vie et les plans en ont été publiés  
dans The Builder de Londres n° 2  
J'envoie rien de personnel ne fait en  
France je ne pourrais personnellement  
vous adresser qu'un photographie du  
socialiste que je vous enverrai entre  
deux planches que j'aurai de peu de temps  
vous est agréable et si vous pouvez quelques  
vers parisiens

Je suis tout à votre disposition pour les renseignements que vous voudrez utiliser à ce sujet et n'est pas pour moi que je jette le premier plaisir distinct au travail est une aspiration qui appartient au monde pour en faire cette contribution et cette consignation que l'avenir meurt.

Le moment arrive où tous les hommes qui se portent sur le terrain de la pratique des aspirations sociales, devraient bien se convaincre pour le bien à example souffre certain de toujours me trouver dans ces dispositions.

Je veillerai à faire à Mansima la meilleure de mes sentiments de parfaite considération

Gordin